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Alianza de derechas toma control de la Asamblea Legislativa, con agenda contraria a los derechos humanos 
que busca frustar expectativas de cambio de población.
Frente Amplio debe apelar a la movilización y a la articulación de los conflictos sociales en territorios, así como 
al diálogo y la construcción de consensos legislativos en beneficio de la ciudadanía.

Maikol Fernández Loría

La diputada Ligia Fallas celebra 
la aprobación en la Asamblea 
Legislativa del Benemeritazgo al 
Dr. Juan Guillermo Ortiz Guier, 
un médico y ciudadano ejemplar, 
de gran calidad humana y entrega 
por los más necesitados. 

La congresista expresó su 
satisfacción después de la votación 
a favor de la iniciativa e hizo 
homenaje a la vida y obra de este 
gran luchador: 

Tras una larga espera, es 
una alegría que el día de hoy 

aprobáramos el justo, merecido 
y muy tardío reconocimiento del 
BENEMERITAZGO AL DR. 
JUAN GUILLERMO ORTIZ, 
creador y promotor del proyecto 
de Hospital Sin Paredes, expresó 
la diputada alajuelense.

Fallas rescató la visión del Dr. 
Ortiz, su comprensión de la 
salud no sólo como la ausencia 
de enfermedad individual, sino 
como prevención y calidad de vida 
comunitaria. 

En nuestro país pocas distinciones 
hay más importantes que la 

que confiere el Estado como 
Benemérito de la Patria, honor que 
se asigna por servicios notables 
prestados a la nación. 

Ser visionario, sentar escuela y 
llevar a la práctica un sueño de salud 
comunitaria como el “Hospital Sin 
Paredes” hace pensar a su gestor, 
el Dr. Juan Guillermo Ortiz Guier, 
como merecedor de tal honor, 
indicó la diputada frenteamplista.

El doctor Juan Guillermo Ortiz 
Guier, fundó en 1955 “Hospital 
sin Paredes”, el cual en 1972 se 
consolida en un hospital rural 

de 110 camas, ubicado en San 
Ramón de Alajuela para ofrecer 
atención en materia de salud a 
los habitantes de los cantones de 
San Ramón, Palmares, Alfaro 
Ruiz, Naranjo y Valverde Vega; 
instituido en la organización 
comunitaria participativa como 
modelos de solidaridad y empeño 
y de la participación activa de la 
comunidad por medio de comités 
de salud, lo cual fue de gran 
repercusión nacional en materia de 
salud pública. ◘

Dr. Juan Guillermo Ortiz Guier: 
país celebra la vida y obra de un gran hombre

Héctor Solano Chavarría 

La reconfiguración parcial del 
bipartidismo en el Congreso tras la 
elección del Directorio el pasado 1° 
de mayo, supone una inflexión cuya 
importancia no es menor en lo que 
respecta a la situación política de 
Costa Rica. 

La constitución de la alianza 
formal entre las dos agrupaciones 
que gobernaron el país durante las 
últimas seis décadas (el Partido 
Liberación Nacional, PLN, otrora 
socialdemócrata; y la Unidad 
Socialcristiana, PUSC), es expresión 
de la resistencia de las élites político-
empresariales vinculadas al modelo 
neoliberal frente a los cambios 
que mayoritariamente anhela la 
ciudadanía.

Voluntad, que fue expresada en 
el proceso electoral presidencial 
y legislativo que se celebró entre 
febrero y abril de 2014, y que, entre 
otras cosas, significó la llegada 
de Luis Guillermo Solís (LGS) a 
la Presidencia de la República y 
el crecimiento parlamentario del 
Frente Amplio (FA, izquierda). En 
dicho proceso electoral, al tiempo 
que LGS obtuvo la silla presidencial 
con al menos un millón setecientos 
mil votos en la segunda ronda de 
abril de ese año; la agrupación que 
fundara José Merino en 2004 y que 
llevaba como candidato presidencial 
al entonces legislador, José Maríal 
Villalta, por su parte, pasó de uno 
a nueve diputados en el Congreso, 
tras una campaña de agresiones 
(miedo) en su contra.

Tal y como lo anunciaron los 
promotores de la alianza, la inflexión 
del pasado 1° de mayo prefigura 
un escenario de desestabilización 
anti-gubernamental. En primera 

instancia, en la dirección de impedir 
el avance de la reforma tributaria -en 
Costa Rica el déficit fiscal asciende 
a más o menos el 5,7% del Producto 
Interno Bruto (PIB)-; y en segunda, 
en la dirección de impedir el avance 
de iniciativas en pro de derechos 
humanos (Fertilización In Vitro, 
FIV, y sociedades de convivencia y 
uniones de hecho entre personas del 
mismo sexo). 

La configuración de la alianza 
neoliberal-conservadora en el 
Congreso, hace recordar las épocas 
del bipartidismo imperante entre 
las décadas de 1980 y 1990 en el 
país, al tiempo que es coincidente 
con el posicionamiento del 
expresidente José María Figueres 
(1994-1998) como figura máxima 
en el PLN. Tanto Figueres como 
los expresidentes socialcristianos 
Rafael Ángel Calderón (1990-1994) 
y Miguel Ángel Rodríguez (1998-
2002), en su momento, fueron 
condenados a cárcel por situaciones 
de conflictos de intereses en relación 
a contrataciones entre empresas y el 
Estado costarricense.

La desestabilización promovida por 
la alianza neoliberal-conservadora 
que se tomó el Directorio de la 
Asamblea Legislativa persigue, en 
lo fundamental, minar y frustar las 
expectativas de cambio presentes 
entre la población. 

Gobierno busca replantear cosas

El gobierno de LGS, tras la elección 
del 1° de mayo, puso en evidencia 
sus dificultades en materia de 
articulación. El oficialismo 
representado por el Partido Acción 
Ciudadana (PAC) fue incapaz de 
consensuar una candidatura única 
a la presidencia del Congreso y de 
articular política de alianzas alguna 

para ese fin.

La ofensiva contra el gobierno 
promovida por los partidos que 
a posteriori conformarían la 
alianza neoliberal-conservadora 
en el Congreso -con el apoyo de 
los poderes fácticos (en especial, 
el periódico La Nación)-; no 
obstante, y de manera paradójica, 
terminó redundando en un 
fortalecimiento de las posiciones 
del PAC en el Ejecutivo. La salida 
de Melvin Jiménez del Ministerio 
de la Presidencia y el consecuente 
debilitamiento a lo interno de quien 
fuera el “operador” político de LGS, 
el diputado Víctor Morales Zapata, 
aunados la llegada de Sergio Alfaro 
a dicha cartera y de Margarita 
Bolaños a la presidencia del PAC, 
parecerían confirmar la tendencia. 
Alfaro es un cuadro orgánico-PAC.

Tanto desde la orgánica partidaria 
como desde Zapote, el PAC tiene 
ante sí el desafío de cohesionar 
una fracción parlamentaria que está 
dividida en al menos tres bloques 
(ya de por sí es minoritaria. Está 
integrada por trece de cincuenta 
y siete diputados)-, así como de 
articular estrategia alguna para 
gobernar. 

Perspectivas para el campo 
popular-progresista

Al cabo de un año de gestión, son 
claros los alcances y las limitaciones 
del gobierno que encabeza LGS. 
No es un gobierno de “los mismos 
de siempre”, pero tampoco es un 
gobierno progresista -ni mucho 
menos popular. Más que un actor, es 
un campo que escenifica las disputas 
estructurales que existen, desde 
años atrás, entre las élites político-
empresariales vinculadas al modelo 
neoliberal, y las organizaciones y 

movimientos sociales articulados 
en la resistencia a dicho modelo y 
que luchan por la recuperación y la 
ampliación del Estado Social.

Dicha condición, si bien puede 
resultar algo desconcertante (o 
bastante) para las organizaciones 
del campo popular-progresista, 
le es incómoda (y mucho) a los 
poderes fácticos vinculados con el 
modelo neoliberal impertante. La 
reconfiguración del bipartidismo en 
torno a la elección del Directorio 
Legislativo el pasado 1° de mayo, 
puso ello en evidencia.

El gobierno, no obstante, no es 
el único campo en disputa; y de 
ello, deben tomar nota tanto las 
organizaciones sociales como el FA. 
La posibilidad de que el gobierno de 
LGS pueda efectivamente significar 
un momento de “transición” hacia 
la posibilidad de lo nuevo, supone 
necesariamente avanzar en la 
construcción de mayor tejido social-
popular en los territorios, así como 
en la recuperación de los niveles de 
movilización.

Y lo anterior, aplica tanto en 
lo relativo a la posibilidad de 
“empujar” al gobierno hacia 
posiciones más progresistas, 
como en la dirección de construir 
oposiciones a aquellas medidas que 
puedan significar retrocesos en la 
perspectiva de los derechos de las 
mayorías. A eso le temen las élites 
político-empresariales vinculadas 
con el modelo neoliberal, y por 
ello fue que tomaron la decisión 
de retratarse de cuerpo completo el 
pasado 1° de mayo. ◘

1° de mayo: Alianza neoliberal-conservadora 
desestabiliza expectativas populares de cambio

La diputada Ligia Fallas ha impulsado el benemeritazgo del Dr. Ortiz.



4
MAYO 2015

5
MAYO 2015

NACIONALESNACIONALES

Ana Laura Román

Ante la negativa de presentar una papeleta 
multipartidista, donde cada fracción 
tuviera un espacio dentro del directorio 
legislativo, el bloque de derecha logró 
conseguir los votos necesarios para 
ocupar el directorio legislativo 2015-
2016.

Este directorio estará liderado por el 
diputado socialcristiano Rafael Ortiz 
y en la vicepresidencia, su compañero 
de fracción, Luis Vásquez. Mientras la 
primera y segunda Secretaria se la dejó 

el Partido Liberación Nacional, con Juan 
Marín y Karla Prendas respectivamente. 
Reviviendo de esta manera el 
bipartidismo.

La primera Prosecretaría fue la sorpresa de 
la mañana, la diputada Marlene Madrigal 
del Partido Acción Ciudadana quedó 
electa con 35 votos. Esta postulación 
fue de carácter individual, por lo que 
las autoridades de su partido declararon 
inaceptable su decisión y solicitaron su 
salida inmediata del directorio.

Entretanto la posición oficial de la 

bancada oficialista fue postular sus 
propias candidaturas, sin embargo su 
votación no fue unida.

En la segunda Prosecretaría la ocupa 
Natalia Díaz del Movimiento Libertario. 
Este acuerdo se sienta sobre las bases 
de obstaculizar los proyectos de ley que 
respaldan derechos humanos y relegar a 
los sectores progresistas de la presidencia 
de todas las comisiones

Dignidad Frenteamplista

La fracción frenteamplista votó unida 

por su propia papeleta, como muestra de 
dignidad y coherencia, pues ninguna de 
las opciones que resultaron del proceso 
de negociación cumplía con los mínimos 
que el Partido exigía ni respetaban los 
principios ideológicos de la agrupación.

La papeleta estuvo compuesta por el 
diputado Francisco Camacho para 
la presidencia y Suray Carillo para 
vicrepresidencia. En las secretarías se 
postularon la compañera Patricia Mora y 
Edgardo Araya. Y en las pro secretarías 
José Ramírez y Jorge Arguedas.

Frente a este panorama Patricia Mora, 
diputada y Presidenta del Partido, se 
pronunció en el plenario. “Los tiempos 
del bipartidismo han regresado y con 
ellos los tiempos de los acuerdos bajo 
la mesa han regresado. Este partido al 
que represento no es una fuerza político 
testimonial, hoy es la tercera fuerza 
política en este país, exige que se nos 
indiquen, en aras de la transparencia que 
tantas veces se ha pedido durante un año, 
a cuáles acuerdos se llegaron”. ◘. 

1ero de Mayo en la Asamblea:

Frente Amplio presenta su propia papeleta 
tras acuerdo de la derecha
Fórmula amarilla la encabezó el diputado por Cartago, Francisco Camacho. PLUSC mantiene en secretismo los 
detalles del acuerdo.

Wilson Arroyo Oconitrillo

Diversos grupos de la sociedad civil, como 
el Foro Alajuelense, el Bloque Verde y 
el Frente Amplio tomaron las calles del 
centro de Alajuela el pasado 11 de abril. 
Este es sin duda un paso importante 
para abrirle camino a las banderas de la 
construcción de la Costa Rica solidaria y 
próspera con la que soñamos. 

La manifestación y sus participantes 
aprovecharon el espacio para recordar al 
ambientalista asesinado en limón Jairo 
Mora. Además se lanzaron consignas 
en solidaridad con el dirigente indígena 
de la zona sur Sergio Rojas y la 
luchadora social Paulina Briones, ambos 
perseguidos políticos. 

Cabe destacar la participación de los 
compañeros diputados, Patricia Mora 
y Edgardo Araya, quienes se sumaron a 
la manifestación, y aprovecharon para 

escuchar el sentir del pueblo alajuelense, 
que desde el Parque Central se acercó para 
conversar con ellos sobre la situación de 
nuestro país. 

En los últimos años el sistema educativo 
y los gobiernos de turno han vaciado de 
todo contenido una fecha tan insigne 
como la del 11 de abril. Una celebración 
que hace memoria de una victoria del 
pueblo costarricense, de la mano de los 
hermanos centroamericanos, contra 
el yugo imperialista norteamericano, 
se ha convertido hoy en un festival de 
fanfarreas, borrachos y minifaldas, que 
poco tiene que ver con lo que significa 
realmente. 

Por esta razón, es que desde la izquierda 
patriótica costarricense, no podemos 
quedarnos en silencio mientras a 
conveniencia se fomenta la pérdida de 
memoria y el olvido de aquellas gestas, 

que han hecho del nuestro un pueblo 
soberano y democrático. 

Sin duda hay razones para seguir 
luchando en este país, estamos lejos de 
tener una “democracia perfecta”. Nuestra 
izquierda no se puede conformar con 
obtener representación en la Asamblea 
Legislativa. La lucha en las calles es 
fundamental para la construcción de una 
verdadera propuesta popular, y esta se 
encuentra en peligro, cuando nuestros 
luchadores y luchadoras son enjuiciados 
o asesinados impunemente.

Finalmente, este tipo de 
conmemoraciones, deberían de ser 
detonante para que el movimiento social 
costarricense, recobre la esperanza en la 
lucha de las calles y retomar la efemérides 
patrióticas como nuestras, para posicionar 
una agenda programática progresista, 
para luchar contra el adormecimiento y la 

desmemoria fomentada desde los medios 
de comunicación y el poder institucional.     
◘

El 11 de Abril día de la Lucha y la Memoria
Parque central reunió a distintos sectores inconformes por situación política, ambiental y de seguridad del país.

Mauricio Álvarez González
JFA Esparza

Un 11 de abril diferente. Mientras 
en Alajuela se realizaban las 
tradicionales actividades en 
conmemoración a la Batalla de 
Rivas, en el cantón puntarenense de 
Esparza recibíamos noticias tristes 
y desalentadoras. Un camarada 
había fallecido. Un imprescindible 
nos había abandonado. A eso del 
medio día ya todos lo teníamos 
muy claro, don Sergio Zúñiga 
Aguilar había partido de este 
mundo.

Los que somos de este pequeño 
rincón de Puntarenas, recordamos 
una y otra vez a don Sergio como 
un hombre de lucha, militante de 
la vida y de la justicia, ferviente 

defensor de nuestros derechos 
como ciudadanos de esta hermosa 
Patria, de nuestras instituciones 
públicas. También le recordamos 
por su incansable persecución 
de los más altos ideales de todo 
revolucionario, la eliminación de 
la desigualdad social y la supresión 
de todas las formas de explotación 
del hombre por el hombre mismo. 
Una cualidad hermosa que don 
Sergio siempre nos inspiró a tener 
y a no abandonar nunca…

Don Sergio sembró una semilla 
en nuestro cantón, me atrevo a 
decir que en nuestro país. Esta es 
una semilla de lucha, de coraje, 
de dignidad. Una semilla de 
constante e incondicional amor 
al prójimo, pero sobre todo de 
amor a esta Patria, la cual juramos 

proteger y defender hasta las 
últimas consecuencias, por don 
Sergio, por su memoria, por su 
legado. En los campos de batalla 
venideros, nuestro partido y 
nuestra militancia, llevaremos el 
estandarte de la lucha, el espíritu 
revolucionario del pueblo, de 
nuestro pueblo, del pueblo de don 
Sergio. 

Los ideales de don Sergio, sus 
principios, sus valores, ahora son 
nuestros. Pero también hacemos 
nuestros sus sentimientos de enojo, 
de ira, ante los atroces crímenes que 
se han cometido y que se siguen 
cometiendo en nuestro pueblo y en 
los pueblos hermanos. Hacemos 
nuestro su coraje y su tenacidad 
para defender estas tierras de los 
enemigos invasores de esta Patria; 
hacemos nuestras sus luchas, pues 
son luchas dirigidas a combatir 
la pobreza, la desigualdad social, 
el desmantelamiento de las 
instituciones; la protección de 
nuestros recursos naturales y la 
defensa de nuestra soberanía. 
Con alegría le decimos a don 
Sergio: “De tus manos tomamos la 
bandera”.

Ciertamente don Sergio se despide 
de nosotros pues su trabajo acá 
ya está hecho. Dejó sembrada la 
semilla, que ya está creciendo y 
pronto nos tocará a nosotros, a esta 
juventud militante y combativa, 
pronto nos tocará recoger los 
frutos de su siembra. 

A don Sergio Zúñiga, quien tanto 
ha inspirado a la Juventud del 
Frente Amplio de Esparza, hoy 
más que nunca le rendimos un 
homenaje por el gran trabajo 
que ha hecho en nuestro cantón; 
le agradecemos tanto por tanto 
que nos dio, por todos sus 
conocimientos compartidos en 
diferentes momentos a todos 
nuestros militantes, por todas 
las enseñanzas y ejemplos que 
nos brindó. A su familia, de 
parte de esta Juventud queremos 
expresarles nuestras más sentidas 
condolencias y nuestro más 
grande afecto. Les prometemos, 
no, les juramos, que la memoria de 
don Sergio seguirá viva en todos y 
cada uno de nosotros. 

A esta Juventud que hoy 
orgullosamente lleva su nombre 
y su bandera, y a todas las 
juventudes del país, me dirijo a 
ustedes pues todavía nos queda un 
gran trabajo por delante, quedan 
cientos de luchas, en las cuales 
tendremos que poner el mayor 
de nuestros esfuerzos. Somos los 
portadores de la llama de la lucha 
y de la militancia que don Sergio 
nos dejó encendida y la cual no 
podemos permitir, bajo ningún 
motivo, que se apague. A todos 
aquellos que leen estas palabras, 
que la vida de don Sergio como 
militante, sea un ejemplo a seguir, 
que no se olvide su legado, que 
sus luchas trasciendan y sean 
recordadas siempre en la memoria 
histórica de nuestro pueblo. 
Que en cada lugar donde nos 
encontremos, tengamos siempre 
el sentimiento de responsabilidad 
de ser revolucionarios y de actuar 
como tales. Seguiremos adelante 
en la lucha por construir un mejor 
cantón, por construir un mejor 
país, tal y como don Sergio lo 
hubiese querido; tal y como don 
Sergio lo hubiese hecho.

Como dijo en su momento el Che:

“Podrá morir un hombre, pero 
jamás morirán sus ideas”. ◘

A la memoria de don Sergio Zúñiga

La fracción frenteamplista votó por si misma ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo de un directorio progresista.

Presencia del Frente Amplio en el parque 
central alajuelense.

José Merino y Sergio Zúñiga y conversando luego de una asamblea provincial en Parrita, 
Puntarenas.
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Maikol Fernández Loría 

Las “jotas” de la provincia de 
Limón tenemos muy claro la tarea 
que se viene, nuestro compromiso 
está centrado en ser participantes 
activos de las siguientes elecciones 
municipales del 2016, no sólo por 
el compromiso con la democracia 
sino para acabar con los pésimos 
gobiernos locales existentes 
que hacen fiesta en nuestros 
municipios.

En tan sólo dos semanas salieron 
a la luz denuncias en dos 
municipalidades de la provincia 
por probadas y recurrentes 
prácticas ilegales de sus alcaldes 
y vicealcaldesas que demuestran 
una vez más la necesidad de un 
cambio de timón urgente.

Sólo en Pococí, el alcalde 
Emilio Espinoza, electo por el 
Partido Liberación Nacional, y 
su vicealcaldesa hicieron cobros 
irregulares por más de 55 millones 

de colones por salarios exclusivos 
que no merecían, junto a eso 
recibieron pagos por pensión que 
suman entre 20 y 30 millones más.

Además, en la Municipalidad de 
Limón se conoció que el alcalde 
Nestor Mattis, también del Partido 
Liberación Nacional, hizo viajes 
al extranjero donde se excedió 
en gastos por viajar en primera 
clase y además realizó compras 
de regalos que justificó dentro de 
supuestos gastos necesarios. Es 
necesario trabajar para recuperar 
nuestros gobiernos locales.

Ambos municipios han estado 
durante meses bajo la lupa de 
la Contraloría General de la 
República, pero sobretodo están 
bajo la mira de la ciudadanía. 
Estos desastres administrativos 
no sólo empañan a los gobiernos 
locales sino que desencantan a 
nuestra juventud para acercarse a 
luchar desde nuestras estructuras 

por un cambio.

El trabajo de la JFA

En las juventudes de nuestros 
cantones limonenses estamos 
mentalizadas y preparados para 
lograr un cambio, hemos estados 
participando activamente en los 
Comités Ejecutivos Cantonales, 
desarrollando propuestas para los 
planes de gobiernos municipales, 
en la hemos promovido la 
investigación, difusión y 
denuncia de todas las anomalías 
municipales, y somos parte del 
proceso de conformación de cada 
papeleta que presentará el Frente 
Amplio en el 2016.

En nuestro partido las juventudes 
dejaron de ser únicamente aquellos 
a los que se les ponía una camiseta 
alusiva al candidato el día de 
las votaciones y se le mandaba 
a conquistar votos de última 
hora, en el FA, “la jota” cumple 
un rol estelar, y eso lo tenemos 

claro en nuestros cantones de 
Limón, hemos asumido con 
responsabilidad la tarea de hacer 
crecer a nuestro partido.

Hemos sido testigos en los 
últimos meses de cómo nuestros 
agricultores de Pococí no cuentan 
con apoyo para mantener sus 
plantaciones y vender sus 
productos, hemos visto como 
nuestro Humedal Cariari y la 
playa en Moín es destruida y 
privatizada, hemos visto como los 
mantos acuíferos del Río Banano 
son desprotegidos y atropellados, 
y recientemente hemos visto como 
los partidos tradicionales hacen 
fiesta en nuestras municipalidades. 

Esto no lo vamos a seguir 
permitiendo, las jotas de Limón 
serán protagonistas responsables 
y activas de las elecciones 
municipales del 2016 bajo la 
bandera del Frente Amplio. ◘

Diego Suazo Rosales 

El mes de marzo y abril ha sido 
muy importante para la Jota 
Puntarenense, ya que se ha logrado 
consolidar el alquiler de un local, 
esto representa un gran avance para 
la organización porque todo este 
tiempo nos hemos visto limitados 
a la búsqueda de espacios, que no 
siempre nos son cedidos, para el 
desarrollo de nuestras actividades. 
También nuestras reuniones de base 
dependían de la buena voluntad 
de compañeros y compañeras que 
pudieran ofrecernos un espacio en 
sus casas. 

Este logro se da gracias al 
acuerdo que nuestro coordinador 
Giancarlo Bonilla realiza con el 
colectivo artístico puntarenense La 
Corvina Studio, el cual consiste en 
compartir un mismo espacio donde 
se  desarrollen  principalmente 
actividades proyectadas a la 
comunidad, además de que La 

Comarca, este el nombre que lleva 
nuestro local, sea un centro de 
reuniones para grupos o miembros 
de la comunidad que carecen de un 
espacio para su organización. 

Los proyectos son amplios para 
La Comarca, ubicada en el Roble 
de Puntarenas, además de ser el 
espacio para nuestras reuniones 
de base y actividades internas, 
también planeamos proyectarnos a 
la comunidad con actividades como 
noches de cine, talleres ambientales, 
círculos de lectura, talleres de 
artesanía, peñas culturales, clases 
de alfabetización, entre otras. Desde 
la Jota Puntarenense les extendemos 
a toda la militancia nacional la 
fraternal invitación para que nos 
visiten y conozcan La Comarca, la 
nueva casa de la JFA de Puntarenas. 
◘

Comunicado de la Secretaría de Asuntos 
Culturales de la JFA 

Históricamente el Festival 
Internacional de las Artes ha 
llevado a distintos rincones del 
país arte y cultura nacional e 
internacional de calidad, con 
espectáculos organizados y de 
alto calibre; presentaciones que de 
no ser por la inversión de todo el 
pueblo costarricense, no habrían 
sido posible de presentarse, 
demostrando que (aunque en 
pocos espacios) la representación 
artística era de importancia para el 
país y la gente tenía la oportunidad 
de disfrutar y nutrirse en distintos 
espacios. Sin embargo, este 2015 

demostró que la desorganización 
se puede traer abajo el esfuerzo de 
años.

Muchas funciones en distintas 
sedes como Acosta o Alajuelita 
fueron canceladas, debido a la poca 
planificación. Al depender de un 
fideicomiso para la producción y 
el pago de artistas, a días antes del 
comienzo, aún las contrataciones 
no estaban concluidas y por tanto 
nunca se llevaron a cabo montajes 
o conciertos, incluso algunas 
contrataciones ya discutidas se 
finiquitaron apenas antes de la 
Inauguración. 

La falta de programación y 
divulgación provocó que los 
espectáculos se reprogramaran o 

se dieran funciones muy costosas 
a pocas personas, provocando 
un desfase entre inversión y 
aprovechamiento. Esto solo 
demuestra que el mal manejo de 
la situación es un irrespeto a la 
población costarricense, a las y 
los artistas que año a año tienen 
que realizar distintas tramitologías 
engorrosas y finalmente no pueden 
poner en pie sus espectáculos, a las 
y los artesanos que preparan sus 
artesanías y no logran vender, a las 
personas que pusieron su empeño 
para sacar avante este proyecto, 
a las comunidades que esperaban 
con ansias dicho festival.

Desde la Secretaría de Cultura y 
Deportes de la Juventud Frente 

Amplio, solicitamos a la Ministra 
Elizabeth Fonseca y al señor Inti 
Picado, responsable y director del 
Centro de Producción Artística 
y Cultural reprochamos dicha 
desorganización y derroche de 
fondos públicos, que no solamente 
obstaculiza la presentación 
de un Festival como éste, 
sino debilita primeramente al 
sector cultura desvalorizando 
las representaciones artísticas 
nacionales e internacionales, 
así como resta la importancia 
del arte para todas y todos los 
costarricenses y el acceso a 
la cultura como herramienta 
fundamental para la educación y 
crecimiento de la vida social. ◘

‘Jota’ limonense trabaja de lleno para las 
municipales del 2016

La Comarca de Puntarenas
Nuevo local de la JFA en Puntarenas potencia el trabajo político y organizativo

¿Qué pasó con el FIA?

Jóvenes frenteamplistas recorren las calles de la Provincia de Limón. Nuevo local de la JFA se aprovecha para todo tipo de actividades.



Secretaría de las Mujeres

Reunidas en las instalaciones del 
ICAES en Coronado, la Secretaría 
de las Mujeres del Frente Amplio 
realizó el III Encuentro de Mujeres 
“Alicia Albertazzi Herrera” con 
compañeras de todo el país, el 
pasado 7 y 8 de marzo, en el 
marco del Día Internacional de las 
Mujeres. El Frente Amplio como 
partido que entre sus principios se 
declara socialista y feminista, se ha 
comprometido con la organización 
de las mujeres, la formación y su 
crecimiento político.

El Encuentro, realizado en dos días 

bajo metodologías participativas 
propias de la Educación Popular, 
dio voz a las participantes para 
identificar los avances y retos 
que tenemos las mujeres del 
Frente Amplio, combinado con 
elementos claves de formación 
política, para que las compañeras 
crezcan en cuanto a capacidades 
organizativas en sus comités de 
base.

Dentro del Encuentro, contamos 
con la participación activa y 
comprometida de las compañeras 
diputadas Patricia Mora y Suray 
Carrillo, quienes reiteraron su 
compromiso con la organización 

de las mujeres dentro del Partido, 
y con el impulso de la agenda de 
legislativa en pro de los derechos 
y reivindicaciones de las mujeres. 
Así mismo, el Encuentro por 
decisión de todas las participantes, 
fue dedicado a la compañera 
Alicia Albertazzi Herrera por su 
trayectoria y militancia histórica 
en la izquierda costarricense, 
quien asistió a la clausura del 
Encuentro, donde se le rindió un 
sentido y emotivo homenaje.

Uno de los objetivos principales 
del Encuentro, fue sentar las 
bases para la organización de la 
Secretaría de las Mujeres en todo 

el país, en cada cantón, como un 
espacio abierto a la participación 
todas las mujeres frenteamplistas, 
proceso que se desarrollará 
durante todo este año y al que están 
invitadas a integrarse compañeras 
de todo el país.

Invitamos a todas las mujeres 
frenteamplistas a sumarse a 
este espacio, a crecer juntas y a 
construir al Frente Amplio como 
alternativa para todas las mujeres 
costarricenses, consecuente con la 
defensa y avance de sus derechos.

¡Sumate a la Secretaría de las 
Mujeres del Frente Amplio! ◘

III Encuentro Nacional de Mujeres del Frente 
Amplio “Alicia Albertazzi Herrera”
Mujeres de todo el país compartimos y construimos nuestras agendas comunes.
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Daniela Miranda

La Secretaría de Cultura de la 
Juventud del Frente Amplio realizó 
una intervención en la marcha del 
1 de mayo, denunciando algunos 
de los empleos que atentan contra 
la dignidad humana e irrespetan 
los derechos laborales, algunos de 
ellos son los call centers, centros 
de comida rápida, cortador de caña 
y centros de belleza que trabajan 
por comisión. 

Según datos del XIX Informe del 
Estado de la Nación en Desarrollo 
Humano (2012), un 89.6% 
del empleo juvenil se ubica en 
empresas privadas, así como las 
y los jóvenes suelen ubicarse en 

labores de reducida cualificación 
y en empleos de menor calidad. 
Esto representa que ante las 
altas tasas de desempleo de la 
juventud, los pocos empleos que 
se logran alcanzar son cada vez 
más en condiciones deplorables 
y en espacios que representan 
explotación para la población 
juvenil en general, además sin 
mayores opciones de escogencia 
ante la alta desocupación. 

La Juventud y las personas 
trabajadoras necesitan un cambio y 
opciones laborales que representen 
calidad y dignidad. ¡No más 
desempleo! ¡No más explotación! 
◘

Queremos una cultura de empleo digno

Esteban Carrión Salas

Al escribir es difícil captar la esencia 
de la realidad. El sentimiento universal 
que se relaciona a sentimientos que 
todos nos mueven. Colocar en palabras 
una sensación de sobrecogimiento 
y pequeñez, o la más magnífica y 
poderosa escena, hasta hurgar entre 
los más ínfimos rincones de la especie 
humana y su sentir, ya sea esta su 
mayor o menor cara. Es difícil, 
pues, captar la vitalidad de la vida y 
plasmarla en un simple papel; y dar a 
algo tan intangible como es la palabra 
la propiedad de lo eterno, y marcar 
honda huella sobre el corazón de quién 

las lea. A esto se dedicaba Eduardo 
Germán María Hughes Galeano, a 
hacer eterna la palabra, y con ella, el 
recuerdo de su tierra en el corazón de 
quienes la habitaban; a hacer sentir la 
profunda huella que es en la historia 
universal, la contradictoria historia 
latinoamericana. 

Nació en Montevideo (Uruguay) el 3 de 
septiembre de 1940 y murió el pasado 
15 de abril. De profesión periodista 
y escritor consumado de las letras 
universales, orgullo latinoamericano 
y abiertamente de izquierda, y así 
debería ser recordado. Su ideología 
política marcó enormemente su obra 

literaria, que contiene no solamente 
la pericia histórica de un hombre que 
comprendió como pocos la historia 
universal y el papel de América Latina 
en esta, sino la sensibilidad de una 
visión particular, unida a una voz que 
se mostraba clara tanto al exponer sus 
ideas como para desnudar la vivencia 
humana. Su activismo político y labor 
periodística lo obligaron a exiliarse en 
diversas ocasiones,

Su obra, Las Venas abiertas de américa 
latina, fue prohibida por las dictaduras 
de Uruguay, Argentina y Chile. Así, 
viviendo en carne propia la condición 
del exiliado y la persecución política 
que hacía rapiña de los seres humanos, 
fue que Galeano llegó a España, donde 
escribió una de sus obras más famosas, 
Memorias de Fuego. 

Amante del fútbol, sus libros y escritos 
son la muestra de la humildad de 
un testigo que camina por la vida 
sin despreciar la cualidad humana, 
deteniéndose sobre ella, cualquiera que 
sea, la pasión, el amor, el desamor, la 
virtud, el odio o la inmensa pequeñez de 
nacer en un siglo robado por hombres 
de otro tiempo. La visión política, el 
hombre perseguido y humanizado, y 
el alegre recuerdo de tardes de fútbol, 
todo se conjuga en sus cuentos, que 
más que relatos, son odas a la vida.

Como uno de sus muchos relatos, el del 

Sombrerero. Allá va él a responderle 
a un telefonazo a un fanático que lo 
llama colérico, porque aquella tarde él 
escribió que la multitud en el partido 
llevaba sombreros de paja, y quién 
resultaría ser su interlocutor sino el 
mismo sombrerero, indignado porque 
los sombreros eran de fieltro, especiales 
para esa tarde espectacular. Sin 
embargo, no es Galeano el intelectual 
el que responde el teléfono ante aquel 
humilde sombrerero, sino el que vivió 
el miedo y la humillación de abandonar 
su hogar, al que han moldeado siglos 
de historia contenida e injusticia 
criminal, y es aquel hombre, Galeano, 
el que admite su culpa frente al pobre 
interlocutor, al que injustamente él 
como gran escritor, ha desvirtuado 
por completo. Esta es la justicia que 
entiende la importancia de la vivencia 
y la memoria, y así en toda su obra, el 
mundo explota a la vista en colores y 
bemoles. 

Tal vez se dirá que su pensamiento 
murió con él, pero hombres como 
Galeano no mueren, no pueden morir. 
Se hacen eternos en su obra, y en cada 
lectura vuelven a vivir. Ahí seguirán 
sus palabras alimentando el alma de 
los hambrientos; siendo memoria y 
convirtiéndose en recuerdo y fe para 
los que entiendan que las utopías son 
para avanzar. ◘

Letras de Izquierda: Eduardo Galeano
Rudy Bonilla Sojo

Les exponemos a un nuevo referente 
de la canción protesta y con 
enfoque social producto de la eterna 
ebullición de artistas en nuestra 
pluriculturalidad como país y en 
nuestro sentir de Izquierda como 
frenteamplistas. 

Fran Montero es un joven herediano 
al que probablemente usted y yo ya 
lo hemos visto presente este pasado 
1 de Mayo y en otras movilizaciones 
alegrando la marcha con bombos 
y redoblantes (confeccionados 
manualmente), cantando consignas 
y caminando junto a la columna 
amarilla frenteamplista.  

¿Para conocer un poco de vos, 
cómo y hace cuanto iniciaste tu 

carrera como artista?

No sé si se le puede llamar carrera, 
en lo que a mí respecta responde 

más a formas de crear conciencia, de 
hacer crítica y proponer. 

¿Cómo se desarrolla la idea de 
construir los bombos, cuál fue la 

intención?

Realmente surgió en una tarde de 
café entre compañeros, hablábamos 
de esas formas latinoamericanas de 
hacer manifestación y lucha social.  
En la casa del compañero estaban 
unas láminas de aluminio que 
tuvieron la suerte de convertirse en 
tambores para una batucada. La cosa 
es siempre buscar nuevas formas de 
hacer partido, de hacer movimiento.

¿Cómo influye la cultura dentro 
del partido FA, y que lo hace 
distinto del resto de fuerzas 

políticas?

Por la situación que me tocó vivir he 
sido comunista desde antes de saber 
lo que era, siempre he estado por aquí 
y por allá con uno u otro movimiento 
social, pero nunca me afilié a 
ningún partido porque ninguno 
comulgaba ideológicamente con 
mis convicciones (por así decirlo). 
De repente aparece un José Merino, 
cuya facultad y consecuencia eran 
tan contundentes siendo oposición 
en la asamblea legislativa; luego 
José María Villalta otro increíble 
ser humano que me recuerda en 
cierta forma a un valiente Alfredo 
Gonzales Flores (joven, dinámico, 
pro activo e injustamente señalado). 

Cuando llegó el momento de la 
campaña me dejó asombrado la 
cantidad de gente que apoyaba al 

Frente, pero más que la cantidad, la 
calidad y el origen, son amas de casa, 
obreros, campesinos, indígenas.  Vos 
ves artistas como Rubén Pagura, 
Michael Córdoba, Wilson Arroyo, 
Guadalupe Urbina y muchos más, 
hay algo común en su discurso y 
obra y es que todos escriben con el 
corazón.

¿Qué es el Colectivo de Artistas 
de Izquierda?

El CAI es un hijo de la emergencia, 
hace poco cuando se dieron los 
incendios de las casitas en el 
territorio indígena de Salitre por 
parte de los sikuas (no indígenas) 
nos indignamos muchísimo, pero la 
interrogante surgida de inmediato 
fue: ¿Qué vamos a hacer? ¿Cómo 
podemos ayudar? 

Se convocó a una reunión abierta y 
se planteó una peña cultural con el 
fin de informar sobre el conflicto, al 
tiempo que pretendíamos recaudar 
ayudas materiales para los afectados 
de los ataques.  

Actualmente no solo somos artistas, 
también tenemos compañeros 
excelentes en el tema de gestión 
cultural y planificación. La finalidad 
del CAI es ayudar, pronunciarse 
por medio de las manifestaciones 
culturales y artísticas al lado de los 
sectores más vulnerables.  

¿Según tu criterio qué define a 
un artista revolucionario, qué le 
inspira a la hora de componer?

El artista como tal no se puede 

definir, el artista debe ser libre 
pensador, además creo que ya 
hemos superado la época de las 
definiciones para avanzar hacia la de 
las conceptualizaciones. En mi caso 
estudio enseñanza de los estudios 
sociales en la UNA. Políticamente 
mucha de mi formación antes 
de entrar al partido fue en el 
movimiento estudiantil, contra el 
TLC, fotocopiando para estudiar…  
Por mi formación docente me 
pareció que la música tiene un 
potencial didáctico muy grande y 
por consiguiente cogí la guitarra y 
me puse a cantar… 

Pero esa es solo mi forma, habría 
que ver la de Michael Córdoba, la de 
Walter Benavidez, la de los chicos 
de UKUZCanta, o los poemas de 
Ronald Corrales o Vianey Mora… 
Considero que todos son artistas 
revolucionarios.

¿Cómo podríamos difundir la 
cultura y el arte en las zonas más 

alejadas del GAM?   

Creo en la idea de un festival 
itinerante en el que no solo los 
artistas del centro vayamos a las 
comunidades, sino que las propias 
comunidades encuentren el espacio 
para reivindicar a sus propios 
artistas…  Otra forma seria hacer 
una especie de escuelitas de música 
popular donde quizá haya menos 
orquesta y más vos popular, además 
de brindar la oportunidad a los 
artistas de las periferias para poder 
grabar o distribuir su obra. ◘

09 de mayo: Capacitación: 
Participación política de la 
mujer y el principio feminista de 
nuestro partido. Tres Ríos, del 
Banco Nacional 100 metros norte 
y 25 metros al oeste. 

14 de mayo: Teorizando Queer 

Desde Las Américas. Auditorio 
de la Escuela de Enfermería 
UCR. 5:00pm

20 de mayo: Fondo FRIDA 
proyectos TICs en América 
Latina y el Caribe abre 
concurso para proyectos. Mayor 

información: http://www.
programafrida.net/grants 

23 de mayo: Cineforo: El Codo 
del Diablo. Lugar: Casa de la 
Cultura, Turrialba 3:00 pm

30 de mayo: Taller sobre Agentes 

Electorales, Coaliciones. Tribunal 
Supremo de Elecciones. 9:00 am

Talleres con Guadalupe Urbina 
sobre Identidad Afromestiza del 
Pacífico Noroeste. Valor 10.000. 
Mayor información: urbinaart@
gmail.com/ 8342-4583 ◘

Agenda de Actividades para Mayo

“Siempre hay que buscar nuevas formas de hacer 
partido, de hacer movimiento”
Entrevista al músico herediano Fran Montero

Estilistas, trabajadores de call centers y comidas rápidas y trabajadores agrícolas entre los 
pero remunerados.

El escritor uruguayo falleció en abril pasado.

http://www.programafrida.net/grants
http://www.programafrida.net/grants
mailto:urbinaart@gmail.com/
mailto:urbinaart@gmail.com/
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Como ya tradición en el Frente Amplio, 
este 1° de mayo en que se conmemora 
el Día Internacional de los Trabajado-

res y de las Trabajadoras, queremos enviar un 
saludo a las personas que, en Costa Rica y el 
mundo, hoy marchan y celebran este día tan 
importante, que recuerda el martirio por el que 
debieron pasar, para lograr el respeto para sus 
derechos laborales. A ellos y ellas les deseamos 
éxitos y solidaridad en sus luchas justas.
En nuestro mensaje del primero de mayo del 
año pasado, hicimos un repaso de los principa-
les ejes que nos indicaban la situación en que se 
encontraba nuestro Estado Social de Derecho, 
luego de los esfuerzos sistemáticos desplega-
dos por los partidos tradicionales, durante los 
últimos 30 años, para tratar de desmantelarlo. 
Sobre este punto, es necesario insistir, para no 
perder la memoria histórica. El pueblo costarri-
cense no olvida que en esta Asamblea Legisla-
tiva siguen operando esos mismos partidos tra-
dicionales que trataron de sustituir la vía cos-
tarricense de desarrollo económico con justicia 
social, por un modelo neoliberal, que les sirvió 
a unos pocos para enriquecerse y para corrom-
perse. Prueba de ello, entre muchos otros ejem-
plos, fueron los juicios a que tuvieron someter-
se dos Expresidentes, del PUSC; y del que otro 
Expresidente, del PLN, logró evadirse, al irse a 
vivir en el extranjero. Aunque allá, en Suiza, sí 
se vio obligado a renunciar al cargo de director 
ejecutivo del Foro Económico Mundial.
El pueblo costarricense no debe olvidar 
nunca de dónde viene nuestra historia polí-
tica, para no perder la perspectiva de hacia 
dónde debemos ir. Y si bien el Gobierno que 
el pueblo eligió, el año pasado, para cambiar 
el lamentable estado de cosas, no ha sabido 
todavía estar a la altura del mandato que re-
cibió, esto no debe llevarlo a caer en el error 
de escuchar los discursos engañosos que esos 
mismos partidos tradicionales hacen ahora en 
este parlamento. 
Al pueblo costarricense le decimos: no nos de-
jemos quitar la esperanza, sigamos luchando y 
exigiendo al Gobierno cumplir con sus prome-

sas y honrar la confianza depositada en él con 
nuestros votos. Y a los partidos tradicionales 
les decimos: si quieren tener futuro, súmense 
al trabajo de cambiar el país hacia el desarro-
llo económico con justicia social, y dejen de 
obstaculizar, en esta Asamblea Legislativa, los 
proyectos que el pueblo necesita.
En cuanto al compromiso que el Frente Amplio 
adquirió, de impulsar proyectos legislativos en 
esa dirección, paso a hacer la revisión del es-
tado de cosas, eje por eje, de lo ocurrido este 
primer año.
En materia de política social y laboral, el 
nuevo Gobierno no ha hecho prácticamen-
te nada para reducir la desigualdad social y 
la pobreza. El Frente Amplio impulsó varios 
proyectos para atender estos problemas socia-
les. Por eso, cuando el pasado año legislativo 
apoyamos que el PAC presidiera el Directo-
rio, antepusimos la defensa de nuestra agenda 
social, que partía por que se levantara el veto 
presidencial al Código Procesal Laboral. Esto, 
con el objetivo de consolidar definitivamente 
la garantía de una defensa laboral gratuita para 
personas trabajadoras de bajos ingresos. A pe-
sar del fuerte sabotaje que el PLN le hizo a este 
proyecto, el levantamiento del veto se cumplió. 
Sin embargo, todavía está pendiente el debate 
de los cambios consensuados con otras fraccio-
nes y la puesta en vigencia de esta reforma. Por 
eso, nos comprometemos a seguir trabajando 
hasta verla concretada.
También cumplimos con promover la aproba-
ción de la Ley del Salario Mínimo Vital para 
toda persona que trabaje jornada completa; de 
una Ley para fortalecer la gestión de cobro de 
la CCSS; y otro para que las deudas patrona-
les con la seguridad social no prescriban. A 
pesar, nuevamente, de la oposición del PLN y 
de quienes no quieren fortalecer la seguridad 
social, estos proyectos siguen avanzando en la 
corriente legislativa.
En cuanto a la política para promover el em-
pleo y reactivar la economía, nos comprome-
timos a impulsar la producción agropecuaria y 
pesquera nacional, que también sufre las con-

secuencias de décadas de abandono por el des-
mantelamiento del Estado Social. En esta di-
mensión, la Fracción del Frente Amplio impul-
só decididamente la aprobación de la Reforma 
de Ley de Banca para el Desarrollo, de la que 
hoy pueden beneficiarse las micro, pequeñas y 
medianas empresas. 
En este segundo año, seguiremos trabajando 
por la aprobación de los proyectos que he-
mos presentado, por un lado, para garantizar 
la seguridad alimentaria del país, mediante el 
fomento y apoyo a la producción nacional de 
alimentos, y por el otro, por la reforma a la Ley 
de Pesca y Acuicultura, de modo que acabemos 
con el regalo de nuestra riqueza atunera.
Pero aquí también debemos denunciar los obs-
táculos que los partidos tradicionales y neoli-
berales ponen para impedir que las poblaciones 
costeras puedan tener seguridad legal y jurídica 
sobre la tierra que les da un hogar y una fuente 
de trabajo. Me refiero a la Ley de Territorios 
Costeros Comunitarios (TECOCOS), cuyo trá-
mite está muy avanzado, pero que es atacada 
constantemente por los mismos de siempre. El 
Frente Amplio seguirá trabajando a brazo par-
tido para lograr la aprobación de esta ley.
Tercero. En  política ambiental hemos se-
guido trabajando para impedir la explotación 
insostenible de los recursos naturales y los pro-
blemas de contaminación.  Lo hemos hecho 
a contracorriente, incluso, del Gobierno del 
PAC, que maneja laxamente la prohibición del 
aleteo del tiburón. 
Y todavía quedan tareas muy importantes que 
sacar, como es la aprobación del proyecto que 
declara el agua como un bien de dominio públi-
co, y el acceso al agua potable y el saneamiento 
como derechos humanos fundamentales; para 
garantizar que el servicio de agua potable y 
alcantarillado solo pueden ser prestados por 
entes públicos como ICAA, municipalidades, 
empresas públicas o por las comunidades orga-
nizadas en asociaciones sin fines de lucro. Lo 
que está ocurriendo con el agua en Guanacaste, 
es un crimen. Poblaciones enteras padecen de 
sed, y el ganado muere, porque el Gobierno no 
hace lo que es su deber.
Cuatro. En materia de educación, presen-
tamos e impulsamos un proyecto para asegu-
rar la obligación constitucional de financiar la 
educación pública con el ocho por ciento del 
PIB, y para reformar las leyes de Conesup y 
de Conape, de modo que sus beneficios lleguen 
efectivamente a las estudiantes y los estudian-
tes de escasos recursos. Además, estamos im-
pulsando un proyecto para regular los aumen-
tos de las tarifas de las universidades privadas 
–el Expediente 18011-, y para que al menos un 

Que no nos quiten la 
esperanza, sigamos 
luchando

treinta por ciento de sus recursos se destinen a 
fortalecer los programas de becas para la edu-
cación superior. El PAC, y quienes se autopro-
clamen en favor del bien común, no deberían 
tener excusas para lograr que este proyecto se 
concrete a la brevedad posible, en beneficios 
de miles de estudiantes que hoy son agobiados 
con tarifas siempre crecientes.
Cinco. En lo que respecta a los derechos ci-
viles y políticos de la población, impulsamos 
proyectos para erradicar la discriminación la-
boral y salarial contra las mujeres, y para pro-
teger sus derechos sexuales y reproductivos. Es 
una vergüenza para nuestro país que, a pesar de 
existir un fallo de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos, los grupos fundamentalis-
tas utilicen sus creencias para impedir que mi-
les de personas pueda recurrir a la fertilización 
in vitro, para tener una familia.
Asimismo, es hora ya de aprobar la Ley de Au-
tonomía de los Pueblos Indígenas, que tiene 
más de 20 años de ser ignorada por los partidos 
tradicionales. Esta ley es más importante toda-
vía a la luz de los acontecimientos en Salitre, 
donde, como si estuviéramos todavía en la épo-
ca de la Conquista, las poblaciones indígenas 
deben defender sus tierras a costa de su sangre.
También promovemos la ley para garantizar el 
acceso de las personas en discapacidad a las 
nuevas tecnologías; para reparar económica-
mente a los obreros y obreras afectadas por el 
Nemagón; y para reconocer los derechos socia-
les, civiles y patrimoniales de las uniones de 
personas del mismo sexo.  Un país que exige 
deberes a todas las personas, pero que excluye 
de la igualdad de derechos civiles a algunas de 
ellas, por pura discriminación, no merece ser 
llamado un país democrático.
Por eso, una vez más, debemos denunciar aquí 
que son las fuerzas más tradicionales y funda-
mentalistas de esta Asamblea Legislativa, las 
que se erigen en obstáculos para la realización 
de estos derechos. Pero seguiremos trabajando 
para avanzar estos proyectos, apelando a la luz 
de la razón y de la sensatez.
Seis. En materia de energía y telecomunica-
ciones nos comprometimos a defender el mo-
delo eléctrico del ICE y a seguir buscando su 
fortalecimiento en forma integral, para poder 
competir con las multinacionales en el sector 
Telecomunicaciones. Seguiremos trabajando 
en esta dirección. Y denunciaremos los con-
flictos de intereses que, desgraciadamente, el 
Gobierno actual no quiere ver.
Además, seguiremos trabajando para devolver 
al ICE la potestad de llevar Internet de banda 
ancha a escuelas y colegios públicos en las co-
munidades más pobres y alejadas.
Siete. En lo que se refiere a infraestructura, 

estamos impulsando la reforma de la Ley Or-
gánica del INCOFER, para que tenga acceso al 
crédito y pueda contratar de forma ágil. Ade-
más, seguiremos apoyando el Proyecto 19.280 
“Corredor vial Cartago-San José”, que nació 
en esta administración y el cual esperamos sea 
pronto ley de la República. 
También trabajamos por derogar la Ley de 
Concesión de Obra Pública y sustituirla por 
esquemas más sencillos y transparentes, como 
los regulados en la Ley de Contratación Admi-
nistrativa.
Ocho. En lo que respecta a la política eco-
nómica insistimos en que la reducción del 
déficit fiscal no puede considerarse un fin en 
sí mismo. El pueblo costarricense nunca debe 
olvidar cuáles fueron los partidos que crearon 
ese déficit fiscal, ni caer en la trampa que ahora 
utilizan para disminuirlo, trampa que consiste 
en culpar a las instituciones del Estado Social, 
como el IMAS, la CCSS, el PANI o el siste-
ma de educación pública de ese déficit, y que 
quieren también hacer pagar a los trabajadores 
y trabajadores del sector público, tratando de 
desconocerle derechos legítimos. 
 La estabilidad macroeconómica es un medio 
para garantizar el desarrollo, crear empleos y 
distribuir la riqueza en beneficio del conjunto 
de la sociedad. En este sentido, le advertimos a 
las otras fracciones: pueden contar con el Fren-
te Amplio para encontrar acuerdos en materia 
fiscal que no lesionen a los sectores de ingresos 
bajos y medios. Y por eso, en la discusión del 
Presupuesto Ordinario y Extraordinario, de-
fendimos la inversión social y con mucha res-
ponsabilidad técnica, propusimos únicamente 
recortes a gastos prescindibles. 
Con ese mismo criterio, no apoyaremos leyes 
salariales que afecten los derechos legítimos de 
las personas que trabajan en el sector público. 
Sí contarán con nuestro respaldo los proyectos 
que hagan justicia tributaria, aumentando la 
renta que paguen quienes tienen mayores in-
gresos. 
Además, para traer un mayor equilibro en la 
distribución de la riqueza, nuestra fracción 
está impulsando proyectos para democratizar y 
hacer más transparente la elección de la Junta 
Directiva del Banco Central y para poner, en-
tre sus prioridades, la búsqueda del desarrollo 
nacional mediante la creación de empleos.
También impulsamos nuestro proyecto  para 
regular el mercado de los medicamentos, de 
modo que bajen los precios y las personas pue-
dan tener un acceso real y justo al tratamiento 
de sus dolencias. En ese mismo sentido promo-
vemos poner topes a los intereses de las tarjetas 
de crédito. No es posible que las autoridades no 
hagan nada frente a los intereses usureros que 
se cobran en el país, cuando bien se sabe que 

estas tarjetas son una ayuda para las familias 
cuando el salario es insuficiente.
Nueve. En materia de democracia y partici-
pación ciudadana, impulsamos proyectos de 
reforma electoral para establecer la posibilidad 
de revocar los mandatos de la Presidencia, las 
vicepresidencias de la República, y las diputa-
ciones, mediante una consulta popular convo-
cada a mitad del período constitucional. 
También promovemos un proyecto para que la 
ciudadanía pueda seleccionar las candidaturas 
de su preferencia en la lista de diputaciones de 
los partidos políticos.
Además, una reforma a la Ley de ARESEP 
para hacer posible la participación efectiva de 
las comunidades en las audiencias sobre au-
mentos en tarifas de servicios públicos. 
Diez. En lo que se refiere al fortalecimiento 
de las instituciones y la lucha contra la co-
rrupción, impulsamos proyectos para eliminar 
la inmunidad de representantes de los supre-
mos poderes que se encuentren en investiga-
ción por delitos de corrupción.
También para reforzar los controles preventi-
vos y de fiscalización, y establecer la obliga-
ción de que todas las autoridades del Gobierno 
hagan públicas sus declaraciones anuales de 
bienes rendidas ante la Contraloría General de 
la República, a fin de garantizar la más abso-
luta transparencia en el ejercicio de la función 
pública.
Señor presidente, compañeros diputados y 
compañeras diputadas:
El pueblo costarricense votó con esperanza por 
un cambio que nos enrumbe, en estos nuevos 
tiempos, hacia una sociedad más próspera para 
todas las personas que la integran; por una so-
ciedad en que haya iguales oportunidades para 
que todas las personas puedan ver cumplidos 
sus derechos; por una sociedad en la que el de-
sarrollo no se dé a costa del equilibrio ambien-
tal, ni mediante la puesta en práctica de discri-
minaciones.
El Frente Amplio  se comprometió con esta 
esperanza popular, no para efecto de la pasa-
da campaña electoral, sino desde hace muchos 
años atrás. Por eso, también en este 2015, el 
Frente Amplio seguirá trabajando consecuen-
temente por ella, y lo seguirá haciendo, como 
siempre, desde la Asamblea Legislativa y en 
las calles, con la gente, en las luchas populares.

¡Seguimos adelante! ¡Hay esperanza!

Gerardo Vargas Varela
Jefe de Fracción, Frente Amplio ◘(Continúa en la página siguiente)
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Sergio Erick Ardón Ramírez

En Costa Rica  tenemos un ordenamiento 
territorial, que si bien es a todas luces 
obsoleto, define las instancias políticas 

locales, que son las municipalidades. Está en 
ellas el germen de lo que bien puede convertirse 
en la puerta que se abra de par en par para que 
la ciudadanía asuma el papel protagónico a que 
está llamada.
La democracia adquiere verdadera dimensión 
popular cuando es participativa, y las 
municipalidades bien pueden ser el vehículo 
para que esa democracia más plena se ejerza. 
Ahí está su importancia. Atender y resolver los 
problemas cantonales de infraestructuras es 
una tarea ineludible, interesarse por la calidad 
de vida de la gente e incidir en su superación 
también debe ser parte de la acción municipal. 
Pero en la perspectiva de la construcción de 
una fuerza transformadora nacional, tienen 
los gobiernos locales un papel crucial que 
jugar, como movilizadores de la ciudadanía y 
como formadores de la necesaria conciencia 
política. Es a partir de estas convicciones que 
deben enfrentarse las venideras elecciones 

municipales. 
Construir la fuerza política transformadora 
no es tarea fácil, porque no se trata solo de 
fortalecer el partido ya de por si homogéneo 
que se tiene y de ampliar su militancia y 
fortalecer sus estructuras y su capacidad 
organizativa, se trata de sumar al esfuerzo 
a otros partidos y sectores sociales con los 
que haya afinidades y concordancias. Este 
país, si queremos enrumbarlo por el camino 
del cambio, va a requerir el concurso de 
mucha gente progresista y no es tarea que 
podamos asumir solo los revolucionarios. 
De ahí la imprescindible política de tender 
puentes y lazos con otros. A veces, no pocas, 
se topa con prejuicios, incomprensión, apatía, 
deformaciones politiqueras, y otros obstáculos. 
Ya lo decíamos no es fácil. Pero cabe perseverar 
armarse de paciencia, de lo mejor del arsenal 
de nuestra capacidad persuasiva y nuestra 
flexibilidad, e insistir. 
Las últimas elecciones nacionales demostraron 
que hay una especial receptividad a las 
propuestas de cambio, que la gente espera 
respuestas a sus preocupaciones y congojas, 

que sean novedosas, honestas, que atiendan  
lo mucho que camina mal y que desmonten 
todo el andamiaje de prebendas y corrupción 
que han levantado los políticos neoliberales. 
Dar respuesta a esas exigencias ya nos da una 
base cierta y eficaz para montar los programas 
locales, que deben incluir la perspectiva 
nacional para no terminar siendo propuestas 
limitadas a las sombras de los campanarios  de 
cada localidad. 

El PLN ha tenido en su clientelismo y su 
presencia histórica la fuerza que le ha permitido 
barrer en las anteriores elecciones municipales. 
Esto debe revertirse y para lograrlo hay que 
encontrar los mecanismos de movilización que 
permitan interesar a la gente en los comicios 
cantonales. Si se logra que se entienda que lo 
que está en juego va más allá de los asuntos 
locales podría alcanzarse la meta de aumentar 
significativamente la votación, que ha sido 
muy escasa, y así arrebatarles el control de las 
alcaldías y los Consejos Municipales que son 
su sustento político tradicional.

Es esta oportunidad un importante desafío que 
debe tensar nuestras fuerzas, para construir 
partido, para cimentar alianzas, para aislar al 
enemigo, para ir construyendo poder. ◘

La Lucha Municipal

Xinia Quintero Arauz

Las recientes reacciones ante las censuras 
al montaje de la Orquesta Sinfónica 
Nacional sobre Cocorí, me hacen pensar 

algunas cosas como:

¿Censurar esta obra literaria, resuelve el 
problema de discriminación y racismo 
institucional u estructural en Costa Rica? 

¿Esta censura, esconde una realidad cuya 
solución seguimos posponiendo?  

¿El problema es la obra o el umbral desde 
donde se lee? 

¿Es apta para escolares? 

¿Las personas docentes deben guiar su lectura?

A estas interrogantes pueden existir tantas 
respuestas como personas que estén dispuestas 
a reflexionar sobre el tema, acá, la opinión de 
esta afrodescendiente que pretende dar algunas 
ideas sobre el tema.

Considero obvio que censurar esta obra literaria 
(Cocorí) de don Joaquín Gutiérrez Mangel, 

lejos de propiciar un ambiente de análisis y 
reflexión temas de racismo y discriminación, 
hace que afloren desde una sociedad construida 
institucional y estructuralmente sobre 
postulados que clasifican y valorizan a los 
seres humanos por su fenotipos étnicos, todas 
las formas de discriminación existentes, con el 
objetivo de deslegitimar la inconformidad de 
la población afrodescendiente bajo el estigma 
que ellos y ellas son las personas racistas y 
“nosotros” jamás (los no afrodescendientes).

Hasta aquí creo que la censura, no solo pospone 
la discusión, sino que, se niega la oportunidad 
de ir más allá, el cuestionar las bases de la 
sociedad costarricense y desmitificar esa 
inexacta imagen de sociedad justa, democrática 
e igualitaria, y adentrarnos en lo que realmente 
somos: multiétnicas, pluriculturales y 
multilingües, donde cada pueblo ha realizado 
aportes en educación, cultura, economía, 
política e infraestructura.

Ahora, no considero Cocorí como una obra 
literaria que reproduzca estereotipos de 

discriminación racial. La obra describe y ubica 
al lector en situaciones propias de la sociedad 
en que vivimos y quienes si reproducimos u 
legitimamos estereotipos somos los lectores, 
basados en el umbral en que nos ubiquemos 
respecto al texto. Así, lo que para unos es 
motivo de escarnio y burla, para otros es natural 
y divertido, pero considero que ambos podrían 
ser enfoques equivocados si tomamos en cuenta 
que una lectura guiada apropiadamente de esta 
obra nos ayudaría a encontrar valores humanos 
que nos unen a todas las personas.

He leído Cocorí muchas veces y también otras 
obras de don Joaquín Gutiérrez, de todas he 
aprendido el valor humano. Específicamente 
en Cocorí reconozco en el personaje principal 
aspectos como: el amor, la perseverancia, 
la búsqueda constante de respuestas, ese 
cuestionamiento a la realidad que lleva a 
Cocorí a recorrer la selva. Esos valores los 
estamos ocultando con la censura, si realmente 
queremos avanzar no censuremos la obra, 
pongamos sobre el tapete los indicadores de 
estereotipos de discriminación u racismo y 
discutamos como sociedad que tan vigentes 
están hoy y cómo podemos desde la misma 
obra combatirlos. No es lanzando condenas 

Cocorí, yo y los otros

César López Dávila*

Basta revisar noticias de medios digitales, para 
comprender que los diputados que el pasado 3 de 
noviembre del 2014 asistieron al foro “¿Costa 
Rica: hacia dónde vamos?” organizado por 
la Revista Summa; hicieron bien la tarea 
sugerida ese día por la cúpula empresarial. 
Y es que el poder real (aquel que desde el 
capital incide en los destinos del país desde 
lugares menos visibles) ha sabido  acompañar 
la reagrupación multipartidista dispuesta a 
hacerse con la Presidencia del Congreso para 
reactivar la agenda neoliberal; con una efectiva 
estrategia mediática: posicionar el discurso 
“incapacidad para gobernar”, acompañado de 
linchamientos mediáticos y escándalos de corta 
duración, en busca de revertir el imaginario 
popular tras los resultados electorales del 2014, 
que amenazan la existencia de la clase política 
tradicional.

Así el 30 de abril, en la oscuridad de la noche, 
y con el secretismo propio de los tratos que se 
alejan del bien común, se consumó el acuerdo 
político que con una agenda oculta para el 
país, haría que  el “PLUSC” (PUSC + PLN) 
reforzado por el ML, obtuviera el directorio 
legislativo. 

Tal intento de restauración de la clase política 
tradicional, no podría entenderse al margen 
de errores propios del campo progresista. 
El Gobierno no ha mostrado capacidad para 

encarnar un proyecto político que cumpla 
con el anhelo de miles de compatriotas 
insatisfechos con décadas de neoliberalismo. 
Además, a la diversidad de fuerzas progresistas 
con representación parlamentaria, capaces de 
evitar tal cooptación del directorio legislativo, 
pareció faltarles capacidad de diálogo y 
de visualización de objetivos estratégicos, 
pero sobre todo, capacidad de escucha para 
entender que paredes afuera del Congreso, 
un amplio rango de la población, proyectaba 
en su capacidad de parlamentar, el anhelo de 
que el bipartidismo no tuviera oportunidad 
de recomponer su control sobre las riendas 
legislativas.

Pero la realidad social desborda este pataleo de 
la clase política tradicional. El “PLUSC” intenta 
reverdecer en una Costa Rica en la que según 
los últimos informes del Programa Estado de La 
Nación: a un 6.5% de las personas trabajadoras 
no se les respeta ni uno solo de sus derechos 
laborales, de cada 10 personas asalariadas a 6 
se les violenta al menos uno de sus derechos 
de trabajo, y 1 de cada 3 trabajadores recibe 
un salario menor al fijado por ley. El “PLUSC” 
vuelve a la carga en tiempos en que el aumento 
en la desigualdad del ingreso es vergonzoso 
(en los últimos años los ingresos del 10% de 
los hogares más ricos fue 24% superior al del 
10% de los hogares más pobres), y en los que el 
estancamiento en la reducción de la pobreza es 
pan de cada  día para miles de familias (cerca 

del 20% de nuestros compatriotas se encuentran 
en condición de pobreza desde hace más de 20 
años). ¿No están acaso los deprimentes datos 
recién mencionados, relacionados con años de 
Gobiernos tradicionales del “PLUSC”?

¿Qué agenda propondrá el nuevo directorio 
legislativo para solucionar tales problemáticas?, 
¿La del salario único y el empleo público que 
arremeterá contra pluses salariales y atentará 
contra convenciones colectivas de trabajo 
culpabilizando a los trabajadores por la 
estafa fiscal de los grandes evasores?¿La de 
flexibilizar más profundamente el mercado de 
trabajo con la jornada 4-3?¿Recortarán aún más 
el presupuesto a las instituciones encargadas 
de mermar la desigualdad?¿Desempolvarán 
aumentos de Cogeneración Eléctrica 
Privada?¿Estancarán avances en derechos 
humanos?...Nada nuevo bajo el sol. Ante 
la ofensiva del poder real, los movimientos 
sociales estamos listos para enfrentarles con el 
optimismo de la voluntad y la dignidad intacta 
que determina la supremacía del ser social y 
del trabajo  sobre el capital.

Pero partidos políticos y organizaciones 
sociales del campo progresistas, debemos 
comprender que el reto es  articular una política 
de frente único, que sume la fortaleza de 
nuestra diversidad en torno al objetivo común, 
de aumentar nuestra capacidad colectiva para 
construir, una correlación de fuerzas favorable 
para consolidar un proyecto democrático y 
popular alternativo, que logre más allá de 
nuestras fronteras organizativas, articular 
junto a mayorías, la fuerza social organizada 
para desplazar al modelo neoliberal que tanta 
desigualdad genera en el país.
*Director Ejecutivo ASDEICE 
Asambleísta Nacional del FA/ Comité FA- Distrito 
Hospital. ◘

Ante la ofensiva del poder 
real, un gran frente popular

de un lado para otro como vamos a encontrar 
respuestas  y soluciones.

Probablemente todo aquel que declara 
categóricamente “yo no soy racista” está 
ocultando lo contrario. Lo anterior porque una 
afirmación así solo muestra el deseo de ignorar 

que fuimos socializados en una sociedad que 
nos ha enseñado a discriminar y que la única 
forma de cambiar es reconocer lo que somos y 
reaprender nuevas formas de vernos, pensarnos 
y sentirnos. Reflexionar constantemente y 
revisar nuestras actuaciones para poder realizar 

las transformaciones individuales y colectivas 
que nos lleven a la construcción de una sociedad 
más inclusiva.

Les invito a leer Cocorí y reconocer en nuestra 
vida cotidiana cuantas veces actuamos desde la 
discriminación y el racismo y rectificar. ◘

(Continúa en la página siguiente)
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Néstor García Iturbe
Rebelión.org

Los sucesos de Baltimore, provo-
cados por el asesinato del joven 
negro Freddie Gray, son un ade-
lanto de lo que sucederá en el fu-
turo, en todas las ciudades de Es-
tados Unidos.

Para tratar de contener la insu-
rrección popular, al gobernador de 
Maryland, Larry Hogan, lo único 
que se le ocurrió, fue activar 5,000 
efectivos de la Guardia Nacional, 
para sumarlos a los más de 10,000 
de la policía, que se encontraban 
reprimiendo a la población. Desde 
hace aproximadamente dos años, 
la clase dominante de Estados 
Unidos se está preparando para 
este tipo de contingencia, contra 
los que ellos denominan “insur-
gentes”.

Los “insurgentes”, que serán en-
frentados y reprimidos por estas 

fuerzas, son los propios ciudada-
nos de Estados Unidos, que en un 
momento determinado se opongan 
a los designios de la clase domi-
nante o luchen por mejorar su for-
ma de vida.

Todavía no se habían calmado los 
ánimos en Baltimore, cuando el 
día 27 de abril resultó asesinado 
por la policía de Detroit, un jo-
ven de 20 años, llamado Terrence 
Kelom. La víctima, que se encon-
traba dentro de su casa, recibió 
diez balazos que le provocaron la 
muerte. Kelom estaba desarmado 
y en el momento que fue asesinado 
estaba junto con sus padres y una 
hermana.

Obama y el gobierno de turno 
en Estados Unidos nuevamente 
piden calma, piden que los fami-
liares de las víctimas y sus amigos 
confíen en la justicia estadouni-
dense, esa justicia que ha man-

tenido durante cientos de años la 
injusticia, especialmente para los 
ciudadanos de la raza negra, para 
los latinos, para los pobres.

Se gastan grandes sumas de dine-
ro, cuatro mil doscientos millones 
de dólares en comprar armamento 
para reprimir al pueblo estadouni-

dense, cuando ese dinero se debe-
ría emplear en mejorar las condi-
ciones de vida de la población.

La segunda revolución estadouni-
dense está en camino. La “prima-
vera”, que tantas veces han creado, 
la tienen ahora en su propio país. ◘

Sebastián Bonilla Madriz

En el marco de la VII Cumbre de 
las Américas llevada a cabo en 
Ciudad de Panamá los días 10 y 
11 de Abril se realizó de manera 
paralela la Cumbre de los Pueblos, 
Sindical y de Movimientos Sociales 
de nuestra América Latina. Esta 
importante cumbre trató temas de 
importancia para la liberación de 
nuestros pueblos y reunió a más 
de 2000 personas de casi todos 
los países de Latinoamérica en la 
Universidad de Panamá.

El Frente Amplio de Costa Rica 
participó de este encuentro con 
una delegación que trabajó en las 
15 mesas de trabajo y en donde se 
conformaron importantes vínculos 
con organizaciones de nuestra 
América Latina y del Caribe. 
Igualmente durante el encuentro 
hubo importante participación de 
presidentes como Evo Morales, 
Nicolás Maduro y Rafael Correa 
los cuales dieron conferencias y 
participaron en la clausura de la 
Cumbre.

Sin duda alguna el peso político 
de los gobiernos progresistas 

y socialistas en la Cumbre de 
las Américas fue muy grande y 
logró imponerse al acostumbrado 
dominio estadounidense, 
además contó con la importante 
participación de Cuba, país que 
había sido excluido de las primeras 
seis ediciones de la cumbre y que 
por la presión de los países del 
ALBA logró participar. Uno de 
los momentos más importantes 
de la Cumbre se dio cuando los 
presidentes Barack Obama y 
el Comandante Raúl Castro se 
reunieron para seguir con los 
acercamientos y dar fin con más de 
50 años de ruptura y hostilidades 
por parte de Estados Unidos.

La actividad tuvo una participación 
civil real y en donde, sin duda 
alguna, se llegaron a acuerdos 
sumamente importantes para el 
progresismo latinoamericano y 
aquí les compartimos extractos la 
declaración final de la Cumbre de 
los Pueblos:

“Nosotros, los Pueblos de Nuestra 
América, expresamos nuestro firme 
respaldo a la Proclamación de 
América Latina y el Caribe como Zona 

de Paz y libre de colonialismo (…) 
En tal sentido, rechazamos el acoso 
militar, agresiones y amenazas de toda 
índole que despliega Estados Unidos 
y sus aliados estratégicos contra 
nuestra Región a través de Bases 
Militares, Sitios de Operaciones e 
instalaciones similares (…) Nosotros, 
los Pueblos de América, respaldamos 
al pueblo cubano y su Revolución, 
saludamos el regreso a casa de los 
cinco héroes cubanos, producto 
de la solidaridad internacional 
y de la lucha incansable de su 
pueblo (…) Nosotros, los Pueblos 
de América, expresamos, nuestro 
apoyo incondicional e irrestricto a la 
Revolución Bolivariana y al gobierno 
legítimo encabezado por el compañero 
Nicolás Maduro (...) Nosotros, los 
Pueblos de América, reafirmamos 
que Puerto Rico es una Nación 
Latinoamericana y Caribeña, con su 
propia e inconfundible identidad e 
historia (…) Nosotros, los Pueblos 
de América, reiteramos nuestro 

apoyo permanente e incondicional 
a la República Argentina en sus 
gestiones para la recuperación de las 
Islas Malvinas, así mismo, nuestro 
respaldo 

al Estado Plurinacional de 
Bolivia en su justa y postergada 
aspiración de una salida propia 
al Mar. Exigimos al gobierno de 
México la presentación con vida 
de los 43 estudiantes normalistas 
desaparecidos forzosamente en 
Ayotzinapa. Nosotros, los Pueblos 
de América, saludamos los procesos 
de integración que priman la 
autodeterminación y la soberanía 
de nuestros pueblos, procesos 
como ALBA y la CELAC, procesos 
que han fortalecido la unidad 
latinoamericana. Creemos necesario 
complementar estos procesos con 
la participación de organizaciones 
sociales, sindicales, populares, para 
fomentar aún más una integración 
desde y para los pueblos”. ◘

Históricas Cumbres de los Pueblos y de las 
Américas refuerzan vocación popular de la región
Delegación del Frente Amplio participó activamente de la Cumbre de los Pueblos. Cuba se integró al espacio y 
reafirma su dignidad como nación.

Colaboración especial para PUEBLO
Ana María Osorio
@AnitaDragonfly
Comunicadora Independiente, 
Panameña. 

La Chorrera es el distrito 
capital de la nueva provincia de 
Panamá Oeste; A pesar de tener 
un crecimiento acelerado en 
población y comercio debido a su 
cercanía con la Ciudad Capital, a 
su vez y debido a este crecimiento, 
La Chorrera presenta problemas 
graves en el suministro de Agua y 
Energía Eléctrica, teniendo como 
resultado un servicio irregular 
en todo el área y ausente en los 
lugares más rezagados. 

Para La Chorrera en temas de 
energía eléctrica, la única solución 

que se plantea es peor que el mismo 
problema en sí, ya que el proveedor 
de energía en la región de Panamá 
Oeste es la Termoeléctrica de La 
Chorrera. La termoeléctrica de La 
Chorrera, propiedad de Pan Am 
Generating. 

En la actualidad la Termoeléctrica 
genera 96 megawatts producidos 
por 6 megamotores que funcionan 
con cerca de 250,000  de Bunker 
C, un combustible altamente 
contaminante; sin embargo 
los planes de la termoeléctrica 
es instalar 24 megamotores, 
suficientes para contaminar todo 
el área oeste de Panamá.  

Hay que resaltar que dicha 
ampliación ya fue evitada en una 

ocasión en 2010 durante el mandato 
del presidente Ricardo Martinelli, 
el cual rechazó los permisos que 
él mismo dio luego de días de 
marchas y protestas por parte del 
pueblo chorrerano. Con el nuevo 
gobierno, la empresa se ha puesto 
en marcha y ha logrado conseguir 
los permisos requeridos; a raíz de 
esto, la población se ha puesto en 
pie de guerra nuevamente.

A la fecha se han registrado a los 
al rededores de la Termoeléctrica 
pacientes con enfermedades 
respiratorias, asmas y un aumento 
significativo de casos de cáncer 
en el área en los últimos 15 años; 
además de daños en infraestructuras 
de casas y edificaciones cercanas. 

El pueblo Chorrerano ahora 
no solo debe luchar contra la 
termoeléctrica, también contra 
una opinión pública que se ve 
afectada por la necesidad de un 
buen servicio de energía eléctrica 
y un gobierno que no mira hacia 
otras alternativas que no sean 
contaminantes por lo cual a través 
de la Coordinadora Ciudadana, 
una organización independiente 
en pro de La Chorrera, organizan 
jornadas de conferencias sobre 
termoeléctricas, bunker c y 
contaminación, invitando a 
expertos en el tema con el fin de 
educar a la población del peligro 
al que se enfrentar y demostrar que 
entre la vida y la electricidad, la 
vida siempre debe ser prioridad. ◘

Ferguson, Baltimore… a EE.UU. le va llegando 
su “primavera”

Termoeléctrica de La Chorrera, Peligro inminente 
en Panamá

Cuba participó por primera vez en una Cumbre de las Américas.

La delegación del Frente Amplio compartió con representantes de partidos de izquierda y 
organizaciones sociales de la región.

Las manifestaciones de ciudadanos negros ahn sido constante durante el gobierno Obama.

https://lapupilainsomne.wordpress.com/tag/barack-obama/
https://lapupilainsomne.wordpress.com/tag/estados-unidos/
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